

## Mesas Temáticas EGAL 2019

No.	Título	Resumen	Moderación	Panelistas	Título Ponencia	País	Día	Auditorio
1	Hacia Geografías de la integración y la diversidad	<p>América Latina, la región de la diversidad, del mestizaje y la pluralidad busca desde tiempos ancestrales la integración y la geografía se presenta como una plataforma para su reflexión y debate. Las variadas regiones culturales y ecológicas se dividen por los límites nacionales o por proyectos políticos que pretenden una sola identidad estatal; también las fronteras físicas de los estados nacionales se fragmentan por los intereses de la globalización o de las élites políticas nacionales, mientras que los ciudadanos se desplazan por las fronteras en búsqueda de lugares y espacios para la convivencia pacífica. Mientras el capital global busca espacio para su anclaje y utiliza la naturaleza para transformarla en mercancía, los territorios y pueblos latino-americanos claman por la autonomía; algunos resisten, otros se adaptan. Las ciudades crecen y las redes se densifican, transformando la ruralidad en espacios de transición fragmentados e híbridos, entre lo natural, lo rural y lo urbano. Las contribuciones de esta mesa exponen los aportes de los geógrafos latinoamericanos en la construcción</p> <p>} de formas de integración y el consideración de la diversidad, lo plural, lo local, la ciudadanía en contextos espaciales diversos.</p>	Andrea Carrión	María Laura Silveira	Fenómeno técnico y divisiones territoriales del trabajo: claves para pensar la integración	Argentina		Auditorio Mayor del Centro Cultural
				Carlos Severino	El futuro de la integración y la diversidad bajo la esfera de poder del neoconservadurismo y neoliberalismo a escala global. Una reflexión crítica desde la geografía.	Puerto Rico		
				CarlosWalter Porto	De Geografía e de diversidade: contribuição para um diálogo de saberes	Brasil		
				Hidalgardo Corvoda	¿Hacia dónde va la geografía?	Perú		
2	La ciencia crítica: geografía, desigualdades	<p>El espacio geográfico es portador del dominio de la acumulación de capital y de la descomunal asimetría e inequidad que caracteriza el campo de fuerzas políticas actuales, configurando paisajes de inclusión, exclusión y segregación económica, social y política. Las representaciones, significados, sentidos del espacio responden a posturas políticas, ideologías y de relaciones de poder, por lo tanto, la potencia y vigencia de los diversos lenguajes representacionales presentes en la geografía, como por ejemplo las escala de</p>	Zamora	Efrain León	La ciencia crítica: Geografía, acumulación de capital, resistencia y utopía	México		io FADA
				Marcelo Garrido	Escenarios para la Producción de Escala y Regímenes de la Representación Geográfica	Chile		

2	inequidades, resistencia y representaciones	representación y espacialización, implica formas de poder y dominio. Esta mesa dialoga y reflexiona frente al crecimiento exponencial de los espacios de capital, y las amenazas extremas para la vida. Coloca al mundo académico ante la urgencia de reavivar una ciencia crítica, emancipadora y responsable, que permita construir nuevos sentidos y trazar puentes de diálogo con otras perspectivas teóricas y de práctica política, para la transformación social y la edificación de espacios plurales de esperanza y libertad.	Giannina	Jaime Breihl	La epidemiología crítica en el capitalismo de la 4ta Revolución Industrial (La tarea de repensar el espacio de la salud desde la nueva geografía de la inequidad)	Ecuador	<b>Miércoles 10 abril</b>	Auditori
3	Cuestión agraria y territorios rurales	Esta mesa propone comprender la expansión del capitalismo y sus restricciones asociadas a lucha por la tierra y el territorio posible, gracias al arraigo de los pueblos a sus economías propias y a las economías campesinas. Se analiza la relación entre las luchas de sectores o clases sociales y la conformación de configuraciones espaciales con dinámicas de conflicto por la propiedad, uso de la tierra, el acceso a los territorios y soberanía alimentaria. La discusión aporta en el análisis de los procesos de territorialización y las disputas territoriales configuradas en el marco de los debates sobre la cuestión agraria y el capitalismo agrario con ejemplos de casos en Latinoamérica y África. En Colombia y Argentina se presenta una lectura geo-histórica de los impactos territoriales y luchas sociales de los regímenes alimentarios. En Brasil y Mozambique se evidencia la disputa territorial y por modelos de desarrollo en el marco de dos paradigmas en debate, cuestión agraria y capitalismo agrario, que se refleja en resistencias campesinas sostenidas en la agroecología, agroforestería y soberanía alimentaria. En Ecuador se analiza la configuración de territorios agroindustriales y campesinas en tensión alrededor de la relación con el capital. La mesa se desarrolla desde una perspectiva geográfica, económica y de sociología crítica para debatir sobre las disímiles tensiones y contradicciones del desarrollo geográfico desigual del capitalismo.	Marcela Alvarado	Bernardo Mançano Fernandes	Movimientos socioterritoriales, cuestión agraria y capitalismo agrario	Brasil		<b>Auditorio de la torre 2</b>
				Flavio Bladimir Rodríguez Muñoz	Configuraciones regionales del régimen alimentario corporativo en Suramérica (Colombia-Argentina)	Colombia		
				Francisco Hidalgo Flor	Perspectiva sobre territorios rurales en el Ecuador desde el enfoque de la cuestión agraria	Ecuador		
4	Geografía en la educación y la formación ciudadana	El pensamiento espacial dentro del aprendizaje es necesario para poder generar una perspectiva integradora para una mejor comprensión del mundo y la educación ciudadana. La Geografía en los distintos niveles de formación (primaria, secundaria y superior) puede ser una ciencia que por su esencia integradora, tiene las cualidades pedagógicas para ampliar las capacidades analíticas y críticas e integradoras de conocimientos y experiencias. Es por esto que debatir sobre las potencialidades y limitaciones existentes en la enseñanza y el desarrollo de la Geografía en América Latina se torna esencial en el debate público. En este debate, pensar sobre la didáctica, los currículos, la práctica y la política de	ablo Cabrera	Nicole Bernex	La enseñanza de la geografía, fuente del triple poder de la geografía: Ciudadano, ambiental y territorial	Peru	<b>Facultad de la Educación</b>	
				Clézio Dos Santos	O Ensino de Geografia e as Novas Políticas Educacionais na América Latina: Escola Básica e Formação de Professores de Geografia	Brasil		

		la enseñanza de la geografía se torna central en la discusión sobre la integración de enfoques multiseculares, ambientales, críticos y sociales a la enseñanza de la Geografía desde el nivel básico. Esta mesa reflexión como la enseñanza de la ciencia geográfica puede convertirse en una articuladora entre la academia, la ciencia ciudadana y la política pública para la formación ciudadana.	Pa	Javier Gonzalez	Enseñar geografía en el currículo ecuatoriano: los desafíos para la formación del profesorado	Ecuador		<b>Auditor Ciencias</b>
5	<b>Tendiendo puentes: latinoamericanistas y geografía latinoamericana en el siglo XXI</b>	Dentro de las comunidades académicas geográficas del mundo existen grupos de trabajo de expertos regionales, que focalizan sus esfuerzos de investigación, publicaciones y eventos académicos en América Latina. La región, por sus particularidades y complejidad, genera intereses diversos para el desarrollo de investigaciones sobre el espacio, los problemas ambientales y también del territorio, por varios grupos de geógrafos "latinoamericanistas". En la actualidad, dentro estas comunidades académicas latinoamericanistas existen una creciente participación de geógrafos latinoamericanos, quienes aportan de forma activa al debate y la investigación sobre la región. Las exigencias normativas de la educación superior en la América Latina promueven la investigación en redes y la internacionalización, lo cual está generando un escenario en el que la cooperación con redes internacionales es casi mandatorio. ¿Cómo ocurre esa cooperación entre los geógrafos latinoamericanos y latinoamericanistas en la actualidad y cuáles son sus perspectivas a futuro? Esta mesa temática especial plantea un diálogo con geógrafos latinoamericanistas para discutir: ¿Cuáles son las temáticas, tradicionales y novedosas, que llaman la atención de los grupos latinoamericanistas? ¿Cuál es el aporte innovador que presenta la comunidad epistémica geográfica latinoamericana para el diálogo de igual a igual con grupos latinoamericanistas? ¿Cómo ven los latinoamericanistas los aportes de las comunidades epistémicas que nacen en América Latina? ¿Qué efectos genera en este intercambio la geopolítica de la cooperación académica internacional? ¿Cómo enfrentar los retos institucionales para consolidar la cooperación académica de pares, norte-sur y sur-sur?	Felipe Valdez	Sarah Radcliffe	La geografía latinoamericanista desde Inglaterra	Inglaterra	<b>abril</b>	<b>Auditorio Mayor del Centro Cultural</b>
				Ruben Lois	a cambiante interpretación de la Geografía española respecto a América Latina: entre el paternalismo, la hermandad y la indiferencia	España		
				Evelyn Mesclier	Cooperación y colaboración de geógrafos latinoamericanos y franceses: intercambios teóricos, metodológicos y temáticos Cooperación y colaboración	Francia		
				Santiago López	Una visión latinoamericana del trabajo geográfico latinoamericanista en los Estados Unidos: Tradición, innovación, colaboración.	EE UU		
				Mirosława Czerny	Cruzar fronteras del "desconocimiento"	Polonia		
				Joseli Maria Silva	Geografías Feministas na América Latina e a luta por um lugar de enunciação	Brasil		
6	<b>Geografías Feministas Latinoamericanas</b>	La geografía feminista, es una de las líneas de geografía crítica con más trascendencia intelectual en la actualidad. Sin embargo, en Latinoamérica, como en otras partes del mundo la geografía feminista se ha enfrentado a una serie de resistencias epistémicas e institucionales. Las geógrafas feministas que forman esta mesa temática han liderado los procesos por institucionalizar la geografía feminista y de género en los departamentos de geografía en varias universidades y centros educativos, desde sus respectivos países. De esta manera, esta mesa temática dará luces sobre la situación de la geografía feminista en Latinoamérica desde países que han trabajado el enfoque de género y la teoría feminista en la geografía desde algún tiempo atrás como es	Sofia Zaragocín	Astrid Ulloa	Geografías del género y feminista en Colombia	Colombia	<b>auditorio FADA</b>	
				Diana Lan	La fuerza feminista en Argentina, también presente en la Geografía	Argentina		

		Brasil, Argentina, México y más recientemente en Colombia. A su vez se mostrará las nuevas sinergias conceptuales relacionadas con el activismo feminista, cambiando y mostrando nuevas líneas de investigación en la geografía feminista y de género para la región en su conjunto.		Veronica Ibarra	El avance constante y sostenido de la geografía feminista mexicana	Mexico	<b>Jueves 11</b>	AI
7	<b>Urbanización y producción de la ciudad neoliberal en América Latina</b>	A partir de los años 70 varias ciudades de América adoptaron políticas neoliberales en su gestión y planificación, al mismo tiempo que grandes metrópolis se han consolidaron como centros globales de flujos financieros o de mercancías de la globalización neoliberal. Así, políticas de vivienda, transporte, espacio público, financiarización y mercantilización, uso y gestión del suelo, han provocado grandes transformaciones socio-territoriales en las urbes. Con los años, algunos fenómenos producto de la ciudad neoliberal se han agudizado: expansión urbana, segregación, gentrificación, fragmentación, desigualdad socio-espacial, alto endeudamiento de los circuitos inferiores, entre otros. En este contexto, la geografía tiene fuertes desafíos teóricos y empíricos, pero ante todo políticos, que deben ser discutidos públicamente. En este contexto, esta mesa debate aspectos fundamentales de la espacialidad de la ciudad neoliberal latinoamericana. Los casos y fenómenos expuestos en esta mesa temática pretenden provocar nuevas reflexiones, interrogantes e hipótesis, que permitan aportar y consolidar el cuerpo teórico ya existente sobre el tema de la ciudad neoliberal, en aras de construir y reconstruir ciudades más sostenibles desde el punto de vista social, ambiental y económico; pero sobre todo en búsqueda de disminuir las latentes desigualdades de la ciudad latinoamericana.	Carla Hermida	Fabio Betioli Contel	Urbanización, financiarización y profundización de las desigualdades socioespaciales en las metrópolis latinoamericanas	Brasil		<b>Auditorio de la torre 2</b>
				Gustavo Durán	Violencias territoriales, contestaciones y producción de espacio urbano periférico en Ecuador	Ecuador		
				Rodrigo Hidalgo	Negocios inmobiliarios, nuevos extractivismos y nichos de conquista de la urbanización en América Latina: desde la renovación del espacio central a la periferia expandida.	Chile		
				Sonia Vidal - Koppmann	De los barrios cerrados a las ciudades privadas. Los avances de la urbanización neoliberal	Argentina		
8	<b>Pensando los servicios ecosistémicos como herramienta para la conservación de la biodiversidad, la sustentabilidad y el buen vivir.</b>	En el 2017 se cumplieron 20 años del concepto de servicios ecosistémicos planteado por Constanza y varios autores en la revista Nature (1997). La discusión sobre este concepto, su definición, aplicación y el propio origen del mismo sigue abierto. Desde el Sur se cuestiona muchas veces sobretodo la mirada economicista alrededor del aprovechamiento de los servicios ecosistémicos y su monetarización. Así mismo, desde otras cosmovisiones pudieran existir otros nombres, talvez con definiciones similares. El objetivo de esta mesa es discutir de manera crítica y a través de distintos enfoques geográficos, el concepto de servicios ecosistémicos y su aplicabilidad en América Latina, especialmente, en torno a su efectividad para la conservación de la biodiversidad, la sustentabilidad de prácticas diversas y la verdadera contribución de los mismos al desarrollo socioeconómico de las comunidades. La mesa hace un llamado a la reflexión en torno a cómo la geografía se ha insertado en estos procesos y cuál ha sido su contribución sobretodo desde el ordenamiento territorial y la aplicación de las tecnologías de la información geográfica. Se intenta abordar la temática desde una mirada interdisciplinaria que permita pensar los servicios ecosistémicos desde la geografía y su interfaz entre ciencias sociales y ciencias naturales.	Andrea Muñoz	María Perevotchikova	Panorama histórico y geográfico sobre los estudios de servicios ecosistémicos en América Latina	Mexico	<b>Auditorio Facultad de Ciencias de la Educación</b>	
				Alexander Rincón Ruiz	Servicios ecosistémicos, su inclusión, valoración y asimetrías de poder	Colombia		
				Pedro Laterra	Servicios ecosistémicos, distribución local de beneficios y desigualdad social	Argentina		

9	<p><b>El EGAL y su impacto en la Geografía Latinoamericana</b></p>	<p>El Encuentro de Geógrafos de América Latina (EGAL) es ahora el mayor evento de geografía en la región y su popularidad ha crecido de manera notable en las últimas dos décadas; luego de 32 años de realización del EGAL de manera bianual, éste se mantiene como un encuentro independiente y abierto a la participación de geógrafos (académicos, profesionales, estudiantes) y personas que trabajan aspectos territoriales y espaciales en la región. ¿Cuál ha sido la trascendencia de este Encuentro en la geografía latinoamericana? Al presentarse como un espacio de intercambio y de discusión de todas las ramas y aproximaciones temáticas, esta mesa discute y abre el debate sobre la importancia del EGAL en la consolidación de un pensamiento geográfico latinoamericano, en la promoción y fomento de la diversidad epistemológica y temática de la geografía, y en la inclusión de la multiplicidad de actores que hacen una geografía aplicada. La intención es identificar los retos que tiene el EGAL para mantenerse y consolidarse como un evento amplio, plural e inclusivo de la geografía de la región y así posicionarse en el mundo.</p>	María F. López	Monica Arroyo	Notas para pensar el EGAL: sobre el camino andado y por andar	Brasil	12 abril	Auditorio Mayor del Centro Cultural	
						Hugo Romero		Los EGAL y el desarrollo de una academia geográfica integrada: logros y desafíos	Chile
						Marylin Romero		El impacto y los retos del EGAL en la geografía de la Región Centroamericana	Costa Rica
						Gustavo Montañes		Los EGAL y su papel en la construcción de las geografías de América Latina, con particular referencia a los países andinos.	Colombia
10	<p><b>Geografías en colectivo en América Latina</b></p>	<p>La geografía en colectivo pretende generar discusiones inter-temáticas y transregionales sobre las diferentes formas en que las personas teorizan y practican la geografía dentro y fuera de la academia para denunciar injusticias y configurar estrategias de emancipación. Así, académicos, activistas y movimientos sociales crean un espacio abierto de intercambio y aprendizaje colaborativo a través del cual puedan entender mutuamente razonamientos e intereses y fomentar la producción colectiva de conocimiento como parte fundamental de la descolonización de la producción de conocimiento geográfico, resultante de la investigación activista emancipadora y militante. Esta mesa presentará los resultados y discusiones surgidas del Encuentro de colectivos de geografía crítica y geografías autónomas de América Latina que realizaremos los días previos al EGAL2019. El Encuentro reunirá a geógrafos/as académicos/as, integrantes diversos de colectivos de geografía crítica y activistas que realizan labores de contra-mapeo en varios países de América Latina. Se busca compartir las teorías y metodologías que fundamentan la práctica geográfica fuera de espacios académicos institucionales e identificar patrones de despojo y violencia en la región.</p>	Melissa Moreano	<p>Los/las panelistas serán definidos durante un taller realizarse durante el <i>Encuentro de colectivos de geografía crítica y geografías autónomas de América Latina</i> por lo que no nos es posible dar sus nombres previamente.</p>			12 abril	Auditorio FADA	
						Gustavo D. Buzai,		Actualidad de la Geografía Aplicada en el Ordenamiento Territorial	Argentina

11	<p><b>¿Dónde estamos y hacia dónde va la gestión territorial? Principales consensos y nuevas preguntas de investigación</b></p>	<p>el incremento de la huella urbana o los asentamientos informales, la consolidación de sistemas de ordenamiento territorial, necesitan ser abordadas en América Latina de manera técnica y fundamentada que requieren de instrumentos y profundos análisis de la realidad territorial. La Red de Investigación en la Gestión del Territorio y Tecnologías de la Información Geoespacial RIGTIG conformada por universidades ecuatorianas y españolas, trabaja temas de gestión territorial, reconociendo cómo buenas las políticas en gestión territorial pueden mejorar la equidad entre ciudadanos. RIGTIG interesada, en promover puntos de encuentro entre países latinoamericanos, organiza esta mesa para discutir sobre usos de la tierra y economías más sostenibles. Se parte de una revisión de instrumentos técnicos, como las posibilidades de los SIG en componentes de la planificación y gestión territorial, en términos de geografía aplicada, de instrumentos concretos como las herramientas financieras para la captura de la valoración de suelo, para luego abordar el tema de las políticas de gestión territorial en el caso ecuatoriano. Finalmente, con dos ejemplos, se revisan las condiciones actuales de aplicación de normativas de ordenamiento territorial a nivel urbano (caso Bogotá Colombia) y nacional (Bolivia).</p>	Omar Delgado	Yency Contreras Ortíz,	20 años de Ordenamiento territorial en Colombia: Experiencias, retos y desafíos	Colombia	Viernes	Auditorio de la torre 2	
12	<p><b>Venezuela y las nuevas movilidades entre fronteras en América Latina: ¿crisis humanitarias?</b></p>	<p>A lo largo de la última década, los países latinoamericanos han transformado sus patrones migratorios. De ser predominantemente países emisores de emigrantes hacia los centros económicos mundiales, se han convertido simultáneamente en países de inmigración y de tránsito, recibiendo flujos de migrantes continentales y extra-continetales. Sin duda, la masiva movilidad de hombres y mujeres a través de las fronteras latinoamericanas ha puesto en cuestión las formas en que los Estados y sociedades nacionales han reaccionado pues lamentablemente esa movilidad ha sido concebida como una crisis migratoria donde el control y el freno al movimiento se ha posicionado por sobre la apertura, la recepción y garantía de derechos. En este complejo contexto, surge con el caso de Venezuela una nueva forma de crisis política-económica-migratoria inédita en América Latina debido a su magnitud y veloz dinámica de crecimiento; se transforma en una crisis regional. La geografía latinoamericana enfrenta así un reto fundamental de cara a esa realidad migrante, pues la masiva movilidad de gente a través de continente y dentro de los países latinoamericanos requiere nuevas interpretaciones críticas en torno al significado político de la movilidad como fuerza transformadora del espacio. El objetivo de esta mesa es debatir en torno a las nuevas movilidades que tienen lugar en la región, con énfasis en el caso venezolano analizando la tensión entre control-movilidad, el rol de las fronteras nacionales y de Estados nacionales latinoamericanos frente a la masiva llegada de migrantes intra-regionales y extra-continetales, y en la re-configuración territorial que esta movilidad produce.</p>	Juan Carlos Valarezo	Soledad Alvarez	La producción de Ecuador como un espacio global de tránsitos migratorios irregularizados hacia el corredor migratorio:	Ecuador		Auditorio Facultad de Ciencias de la Educación	